



## **Reimaginando la política científica ambiental: perspectivas transformadoras desde el Sur Global**

### **Autora**

Ana De Luca, Universidad Autónoma de Baja California, anadeluca21@gmail.com

Ileana Espejel, Universidad Autónoma de Baja California, ileana.espejel@uabc.edu.mx

### **Palabras clave**

Política científica, epistemologías del sur, emociones, justicia socioecológica

### **Resumen**

En esta mesa, nos proponemos explorar y debatir la necesidad de implementar una propuesta epistemológica transformadora que revitalice la política científica ambiental desde una perspectiva arraigada en el Sur Global y desde la visión de la academia. Nuestro enfoque se centra en los aspectos éticos, políticos y discursivos de esta transformación, con el objetivo primordial de promover justicia socioecológica. La necesidad de cuestionar los paradigmas tradicionales, impregnados de concepciones eurocéntricas, androcéntricas y antropocéntricas en la política ambiental se vuelve cada vez más urgente. Por lo tanto, esta mesa busca no solo cuestionar, sino también redefinir estos conceptos arraigados que han limitado nuestro enfoque y acción en el ámbito científico y político. Nuestra propuesta radica en la creación de una epistemología situada, que reconozca y valore la historicidad, la geografía, la corporeidad y las emociones en la construcción del conocimiento científico y la toma de decisiones. En esta mesa trataremos tres temas fundamentales que rompen paradigmas. Primero es una discusión profunda y crítica de los conceptos de sustentabilidad. Posteriormente queremos resaltar la nueva corriente epistemológica en investigación cualitativa en la cual se deconstruye la forma habitual de generar conocimiento. Estamos ante un verdadero proceso descolonizante donde emerge la creatividad y se abre una fuente para la innovación. Una de las cuestiones fundamentales en el quehacer cotidiano de los académicos es la imagen del trabajo separada del ser humano que las realiza. Así, los nuevos académicos critican los esquemas institucionales extremadamente jerárquicos y verticales deshumanizados. En el proceso de las investigaciones transdisciplinarias en sistemas socioecológicos complejos suceden fortuitamente una serie de eventos que generalmente no se documentan ni se interrelacionan. El análisis y ordenación de dichos eventos debería acompañar la documentación de las circunstancias y las emociones que acompañaron a cada evento y lo transformaron en algo único, especialmente porque se identifican cuestiones claves para el conocimiento generado. Relatar, acomodar, conectar y explicar todo el proceso creativo basado en las experiencias intuitivas conectando conocimiento con emociones, da lugar a la innovación. Finalmente, la importancia de incorporar una perspectiva crítica más allá del antropocentrismo nos permite comprender las complejas formas en que opera el poder en la sociedad y propone mirar con los ojos de quienes han sido excluidos y cuya palabra es negada en el Sur global, desautorizada para dar testimonio de las cosas del mundo. A través de un diálogo interdisciplinario y una mirada crítica, buscamos brindar aportes concretos para la construcción colectiva de una política científica más inclusiva y transformadora. Tema 1. Discursos sobre la sustentabilidad (Miguel Equihua). Tema 2. Emociones (Ileana Espejel). Tema 3. Más allá del antropocentrismo (Ana De Luca)